
□记者 刘皓

对于“星星的孩子”来说，我们每一个人都如同一束微光。楼宇党群服务站就如一个磁场，将
一群星星的孩子的‘守护者’汇聚在这里。 当我们汇集在一起，就成了照亮他们黑暗夜空的火
炬。”在位于上海爱琴海购物公园内的新华红星·心驿虹桥楼宇党群服务站（以下简称“党群服务
站”）里，站长张老师娓娓道来，开始讲述她与星星的孩子们的故事。
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微光成炬，温暖你我
当楼宇党群服务站遇到“星星的孩子”

“

□记者 刘皓

“盼了这么久， 梦想终于成真
了！ ”日前，虹桥镇金汇花园一街坊
43 号、52 号、60 号、63 号楼加装电
梯项目竣工，在 1 月 5 日举行的电
梯交付仪式上，不少居民喜出望外。

最好的新年礼物

据悉，此次加装电梯从 2020
年 6月开始施工，2020 年 12 月 30
日正式投入使用。历时 6个月的等
待，终于在年终盼来这份大礼，63
号楼居民王先生激动不已：“真是
太高兴了！这是我们最好的新年礼
物！”王先生表示，楼道装上了电
梯，楼里的老人都爱出门了。“以前
从一楼到六楼要爬十几分钟，现在
十四五秒就能到家门口，所有的努
力没有白付。”
此次金汇花园一街坊小区采用

了紧贴房屋式的电梯方案，该方案
不占用绿化带，实现了“以最小的
面积加装电梯”的目标，得到闵行
区规划局的赞扬。“以 63 号楼来
说，占地仅 8 平方出头，是闵行区
目前加装电梯中占地面积最小
的。”王先生介绍说，“这标志着加
装电梯又多了个‘虹桥方案’，以后
会有不少人来找我们取经。”
记者在现场看到，43、52、60、

63 号楼 4 户加装电梯均已投入使
用。电梯井位于单元楼正门位置，外
部用于楼栋外墙相似的辅料加以装
饰，与整幢楼风格十分协调。每一层

电梯间都安装了两扇窗户，起到了
通风的作用。“保持美观的同时，对
居民的影响也降到了最小。我们很
满意。”王先生笑道。

特别的收获

43号 6楼业主谢先生是此次加
装电梯项目的带头人，今年67岁的
他，早就盼望着早日实现电梯梦。“我
们43号楼住户中老年人占了一半以
上，我和老伴都已60多岁，家中还有
一个刚上小学的外孙女，平时上下6
楼多有不便。”电梯装好后，谢先生第
一时间带着家人体验了一把。“既激
动又兴奋，感觉太幸福了。”
因为加装电梯，43 号楼的业主

们还有了一项特别的收获：邻里之间
更加相亲相爱了。“我们整幢楼是一
个大家庭，平时邻里关系都还蛮好
的，见面都会点点头、问声好。”谢先
生表示，不过他也没有想到经过此次

加装电梯，楼里的邻居们会走得更加
近，关系也更加和谐。“因为加装电
梯，我们建了一个群，有事就在群里
商量，结果大家前所未有的团结，心
往一处想，劲往一处使，就连 1楼住
户，也给予了最大的理解和支持，让
人感动。”谢先生表示，当初发起加
装电梯的倡议时，他还有些担心如何
与1楼业主沟通，结果开口后，对方
表示：“我们要将心比心，我们也会
老的，所以楼上装电梯，我们全力支
持全力配合。”楼里的住户们都很感
动，一楼有一位老人在养老院里面，
大家还一起去看望并告知了楼道加
装电梯的好消息。

过程很“顺”

金汇花园一街坊是建于上世纪
90年代的商品房小区。本次加装电
梯对小区来说是首次，一次 4 户同
时申请、同时安装，这在虹桥镇也是

前所未有的。
申办多层老旧住宅加装电梯项

目，是一个沟通协调复杂、流程繁琐
的大工程。电梯安装涉及到区房管
局、区规土局、市修缮工程质量检测
中心、区建管委、区市场监管局等多
个部门。居民往往要兜兜转转奔波
于多处，劳神又费心。不过此次金汇
花园一街坊加装电梯却一路绿灯，
可谓十分顺利。原来，而为了方便居
民申办加装电梯项目，闵行区开了
电梯加装一门式窗口。居民跑一个
地方，交一份材料，就可以轻轻松松
走完电梯加装流程，大大方便了居
民。“相关部门在加装电梯的流程
上和办事上加快了一个简化，加快
了速度。”施工方表示，对于施工中
遇到的难题，虹桥镇房办和金汇华
光城居委积极沟通协调，居委会还
牵头成立加装电梯自治协商小组，
制定了行动方案，更好地推进、协调
加装电梯工作，不断提升居民的获
得感和满意度。有了第一批的成功
经验，金汇花园小区第二批加装电
梯项目已经开工，越来越多的小区
居民将享受到便利。
既有多层住宅加装电梯不仅是

民生工程，也是民心工程，既与城市
发展相关，更与人民福祉相连。虹桥
镇党委、政府高度重视这项工作，坚
持党建引领，注重各方统筹，着力破
解“最后一公里”难题，得到了群众
认可。截至 2020 年底，已投入使用
8 台，正在施工 7 台，计划 2021 年
再安装 20 台，惠及 40 多个小区约
1000 户居民。

金汇花园一街坊首批 4户加装电梯交付使用

火苗

微光的火苗是 2018 年底点燃
的。
那时，党群服务站刚成立不久，

这是虹桥镇党群部门服务链接楼宇
企业职工的平台，张老师一直在思
索如何为商场内企业和职工提供服
务。
就在这时，一家商户主动找上

门来。这是一个非常有爱心的店主，
店里 8 个职员，其中 5 个是聋哑
人。店主告诉张老师，自己店里有
两面墙空着，考虑做一些公益活动。
希望通过党群服务站对接有需要的
群体，提供一些帮助。
墙、公益活动，张老师第一反应

就是挂画。挂谁的画呢？“自闭症儿
童”突然就闪现在她的脑海中。
那时候，张老师正在上高中的

女儿，每个星期四下午都会到一个
自闭症机构做义工。张老师因此也
开始初步了解自闭症儿童这个群
体。自闭症儿童存在社会交往和沟
通障碍，只生活在自己的世界中，像
夜空中独自闪烁的星星，被称作
“星星的孩子”。这群“星星的孩
子”中，有的却极具绘画天赋。如果
在商场店家悬挂他们的作品，一方
面可以展示他们的才艺，另一方面
也能促进社会对这个群体的了解。

这个想法得到了店主的肯定。
接下来的工作就是找到“星星的孩
子”。借助党群服务站的资源，张老
师很快就与一家自闭症康复培训中
心对接上。党群服务站接手了康复
培训中心的“快乐星期六项目”，为
自闭症儿童开设公益绘画课堂，以
此丰富他们的周末时光，并展示、义
卖孩子们的作品。

火炬

后来，经虹桥镇党群服务中心
牵线搭桥，党群服务站对接上了镇
域内的一家自闭症儿童特教机
构———上海飞叶艺术特教中心，张
老师也有了更多走近 “星星的孩
子”的机会。
党群服务站像一个枢纽，将四

面八方的资源凝结在一起，党群中
心、共青团、妇联、社区学校、文体中
心、爱心企业……
第一场活动是与镇域内的一家

爱心烘焙工作室共同策划的公益烘
焙活动。之后，活动的资源就源源不
断地涌现出来。虹桥镇社区学校的
非遗面塑课程走进党群服务站，让
“星星的孩子”体验非遗的魅力；针
对家长的心态疗愈讲座、舒馨减压
沙龙等活动陆续举办。
2019 年 5 月 24 日，虹桥镇区

域化党建首届“童心童绘”儿童公
益艺术节拉开帷幕。为期一个月的
艺术节，通过“星星里的世界”画
展、公益墙绘、公益儿童剧等系列活
动，唤起大家对孤独症的认知。来自
飞叶艺术、复旦大学附属儿科医院、
n次方、互助公益等多家公益机构
和爱心单位的志愿者，组织了“星
星的市集”，对孤独症儿童的手作、
绘画作品及艺术节限定衍生品进行
义卖，所得善款捐赠给“爱虹桥”专
项基金，用于孤独症儿童的康复、培
训和治疗。值得一提的是，中国邮政
集团公司上海市闵行区虹桥邮政支
局将优秀儿童画作作为合集特别发
行了邮政明信片。
“六一”儿童节前夕，张老师找

到飞叶艺术学校校长沈海斌，提出
想组织孩子们看一场电影。
看一场电影，这件在平常孩子

看来多么容易的一件事，对于星星
的孩子来说，却是那样奢侈。沈海斌
有些犹豫，自闭症儿童害怕黑暗、封
闭的空间，害怕听到尖锐、嘈杂的声
音。“我们可以尝试一下。”为了迎
接这场观影活动，孩子们接受了一
段时间的训练，在教室里，老师把窗
帘全部拉上，让孩子们适应黑暗的
环境。
记得活动当天，家长和孩子们

早早地来到位于爱琴海购物公园七

楼的红星电影世界。张老师惊讶地
发现，孩子们盛装出席，唱着小曲，
像过节一般。“我们常人觉得特别
平常的一件事情，但是对于他们来
说比过节还要神圣。”张老师眼睛
湿润了。
2019年 6月份，明珠美术馆利

用星期一闭馆的时间，为星星的孩
子和家庭开了一个专场；有几个小
孩对烹饪很感兴趣，相关的企业就
主动出来表示愿意为孩子们提供平
台……“这个群体平时是封闭的，
他们生活的世界很小，我们创建了
这些活动的平台，至少能给他们提
供一次、两次机会，可以融入社会大
家庭。这就是我们继续做这件事的
意义。”张老师说。
当微光聚拢在一起，就变成了

照亮星星孩子夜空的火炬。

微电影

了解这个群体越多，张老师越
是发现，社会对他们的了解太少了，
他们太需要来自全社会的理解和支
持。
2020 年 6月，在虹桥镇社区党

群服务中心指导下，红星物业、康师
傅控股、飞叶艺术等区域单位的大力
支持和自闭症家庭的共同参与下，党
群服务站以微访谈的形式聚焦自闭

症家庭在面对特殊儿童教育中面临
的困境，拍摄完成党建公益纪录片
《星·熠》，希望通过专家、社会、家
庭等多元力量的支持和努力，能够
找到适应特殊儿童教育的方式和方
法，帮助自闭症家庭走出困境，帮助
自闭症儿童走出孤独。
张老师记得第一次烘焙活动结

束时，她将孩子们送到马路边乘车，
那天阳光特别好，车快启动的时候，
一位名叫小龙（化名）的孩子突然
回过头来，用力朝着她挥手：张老师
再见、张老师再见……那一刻，她的
眼泪忍不住掉了下来。后来了解到，
小龙和自己女儿同龄。最初时，因为
父母不了解自闭症，只觉得小龙
“有点不正常”，于是把他送到一家
武术学校“锻炼”。在武术学校，小
龙吃了很多苦，当被送到飞叶时，孩
子的身上都是伤痕。“我们拍这个
微电影，就是希望大家更多地了解
这个群体，进而理解他们、宽容他
们、包容他们，进一步支持他们、关
爱他们。”张老师说。现在，无论走
到哪里，但凡碰到可能成为微光中
的一分子的，张老师就要和他们介
绍星星的孩子这个群体。“幸运的
是，至今为止没有一个人拒绝我，他
们都会耐心地倾听，询问自己能做
什么。”她说，“当你在做一件善事
时，你会遇到更多善良的人。”


